

Santander, un mes . . . Prs	1-75
« un trimestre . . . . .	4-75
Provincias, 3 meses . . . . .	5-25
Ultramar, 6 meses . . . . .	25
Extranjero, 6 meses . . . . .	18
Números sueltos, 5 céntimos.	

San Francisco, 29, bajo.  
Se admiten anuncios y comunica  
dos á precios convencionales.  
La correspondencia dirijase al Di-  
rector.

## Anuncio

El Licenciado don Manuel Alipio Lopez ofrece su despacho de Notario en la calle de Atarazanas, núm. 4, cuarto tercero. 5-3

## MUEBLES

En el taller de ebanistería de D. Carlos E-candon, Concordia, 14, se vende un gran surtido de muebles de todas clases, á precios sumamente económicos. 1239

## LA REACCION

Azigantada, monstruosa, va creciendo la odiosa reaccion en nuestro desdichado país.

Los hombres que la impulsan no pierden tiempo para hacer todo lo que les parece conducente al objeto que se proponen. Si les es preciso infringir las mismas leyes que ellos fabrican, las infringen. Si creen necesario abjurar sus principios, los abjuran. ¿Qué les importa ser inconsecuentes? ¿Qué cuidado les da que el país entero clame contra ellos, los maldiga y publique sus faltas, si perjuros y todo ninguna mella les hace el perjurio, ni mueve su corazon el sentimiento del bien, ni tienen conciencia para arrepentirse y llorar sus extravíos?

¡Cuánta ingratitud! ¡Cuánta degradacion! El monstruo que está en el poder, que es, por cierto, una verdadera monstruosidad en el arte de gobernar los pueblos, puede estar, al menos, satisfecho de su obra. El con sus manejos y con sus mañas, que no son pocas, ha podido lograr que sirvan fielmente y cumplan sus intenciones todos los partidos que se mueven en torno de la monarquía.

¿Qué han hecho, sino servir á la reaccion todos esos partidos políticos compuestos de personas vividoras á costa del país, que han turnado en el poder desde la restauracion hasta la fecha? No han hecho más que preparar el terreno para que Cánovas pueda remontarse á la altura de sus ambiciones.

Sagasta, apóstata de la República y decidido revolucionario, vencido por su propia ambicion, se cree apto para una jefatura, se pone al frente de lo que él denomina un partido y se va con él al campo de la monarquía. Con fina hipocresía se llama liberal en tanto que sirve á la misma monarquía, contra la que antes conspiraba. ¿Y qué hace al último? Dejar á su partido sin prestigio, desacreditado y muerto.

En tanto, Cánovas, lleno de inefable gozo, sonríe y dice entre dientes:—¡Ya eres miol!

Otro apóstol, Posada Herrera, que tiene una historia poco más ó menos como la de Sagasta, trata con entusiasmo de plantear las doctrinas de un partido nuevo, la izquierda dinástica, y no puede!

Y es que esos partidos de doctrinas enteramente indefinidas carecen de entusiasmo, y si alguno tienen es artificial. Como no tienen un criterio propio formado y son incompatibles los ideales que aparentan perseguir con aquellos á que prestan sus servicios, vacilan siempre, no tienen para nada ni ingenio, ni fuerza, ni la virilidad suprema que es menester en casos tales, y como no quieren plantear la más pequeña reforma, caen y mueren completamente desprestigiados. Esto le ha sucedido al partido de la izquierda, que ha logrado tan solo estrechar las *honestas distancias* que le separaban de los conservadores para poder decir Cánovas:—Yo solo puedo gobernar este país, dentro de este sistema de gobierno. Yo soy el mayorazgo de la monarquía.

De aquí resulta, que todos estos partidos políticos, cada uno de cuyos jefes es una cadena de deslealtades y de apostasias, han servido para abrir amplios horizontes á la ambicion del monstruo que nos gobierna. Esos hombres secundan los deseos de Cánovas, acaso sin pensarlo, por que cegados por la deslumbradora atmósfera del poder, no piensan en otra cosa que en medrar dando ocasion á que Cánovas, que conoce de sobra sus propósitos, les abra de par en par las puertas del presupuesto, diciéndoles:—Vosotros id comiendo sin preocuparos de nada, que yo ya iré llevando á buen puerto la nave confiada á mi experiencia.

Y todavía no acaba aquí lo que él desea.

Así como estos vividores políticos han pasado del campo republicano á la monarquía, ¿por qué no admitir que vuelvan mañana, hoy mismo, al campo de donde proceden? Con la misma facilidad con que hoy dejan de llamarse liberales y reniegan de la misma libertad que defendian y se entregan abiertamente al partido conservador, dejarán mañana de llamarse conservadores, renegarán de la política reaccionaria que hoy sirven y tornarán á pedir plaza en el partido republicano.

¿Por ventura no hemos visto cosas de más bultu? ¿No tenemos aquí á los mismos conservadores que un día se incautaron de los bienes del clero en beneficio propio y hoy ese mismo clero tiene ya una representación dentro de la conservaduría en el ministerio Pidal? ¿No parece natural

que el clero había de ser el más enérgico en combatir á esta situacion?

Pues es todo lo contrario: el clero se ha entregado al señor Cánovas, como no dejarán de entregarse los partidos políticos á que antes hemos hecho referencia.

A Cánovas, para llevar adelante sus intentos, no le preocupa que su partido se componga de fusionistas, izquierdos, ultramontanos y conservadores. Lo que él quiere es ser el amo; estar en relacion con las potencias europeas, sobre todo con las que se identifiquen con su carácter, y quien sabe si hasta valiéndose de un conflicto internacional logrará que esta monstruosa reaccion dé todos los resultados que él se propone!

Pero si llega este caso, si suena la hora en que veamos que han hecho su union para aplastar á los partidos que abogan por la libertad, entonces cumpliremos con nuestro deber como correspondiente.

## A LA COMISION DE FESTEJOS

Mientras en otras poblaciones balnearias, próximas á esta, se gestiona activamente para llevar á sus playas numerosos bañistas, ya contratando músicas, ya nombrando comisiones con el objeto de que estudien lo que consideren más oportuno para conseguir sus fines, en la nuestra, que separamos, nada se ha hecho hasta la fecha. Así, pues, creemos oportuno llamar la atencion de la autoridad local para que no eche en olvido este importante asunto, pues, aproximándose como se aproxima el verano, sería á nuestro juicio altamente censurable que por morosidad, negligencia ú otras causas, no se tratara, no ya de contratar una música militar, sino tambien de nombrar comisiones que propongan los festejos indispensables para la estacion balnearia.

En nuestro ayuntamiento existe una comision de festejos; pero esta ya sabemos lo que puede hacer en obsequio de nuestras playas, esto es, lo que han hecho en años anteriores. Esto no es suficiente, ya lo hemos visto; se necesitan otra clase de atractivos, pues de lo contrario nada nos extrañará ver que se alejan de esta poblacion gran número de bañistas que seguramente preferirían nuestros establecimientos balnearios á todos los de la costa; si, además de las magníficas condiciones que reúnen, se hiciera el sacrificio que en otras partes se hace, sacrificio que redundaría en beneficio de toda la capital, y, por lo tanto, todos los industriales de la misma deben tener y tienen interés en que este asunto no se mire con la indiferencia que en años anteriores.

Repetimos que en otras poblaciones á las que no las dotó la Naturaleza de las condiciones que á la nuestra, se gestiona activamente para contratar músicas, y estudian los medios de que han de valer para ver sus playas el próximo verano bien concurridas; y nosotros confiamos en que nuestras autoridades locales no dejarán de imitar la conducta de aquellas, logrando por este medio atraer forasteros y no alejarlos.

## Ecos políticos

El gobernador de Alicante ha negado la autorizacion al comité bolsista de aquella ciudad para reunirse con objeto de proceder á la renovacion anual del comité local del citado partido.

Poncio Lopez no ha querido ser menos que Poncio Toreno, que Poncio Botella y que otros Poncios de provincias.

¿Qué satisfecho estará de sus delegados Cánovas Augusto!

## ¡A ver, una luz!

Porque nos hemos quedado completamente á oscuras, despues de leer el siguiente trocito de oratoria sagrada, pronunciado por el señor obispo auxiliar de Madrid en uno de los templos de aquella capital:

«...La libertad, no es tal libertad más que en lo que á divagar hacia el error se refiere, pues siendo la aspiracion eterna del espíritu hallar la suma felicidad, y residiendo esta en Dios, no hay libertad para creer en El y en El esperar, sino para no hacerlo, porque nadie puede sustraerse á la ley que regula é impulsa las aspiraciones del alma.

«Habiendo fé en Dios y siendo la fé la esperanza en lo que no se ve, en lo que no se conoce, na de estar la fé unida á la libertad, refrenando sus extravíos y encauzándola por los caminos de la verdad y de lo cierto.

«Así la libertad será la que reside en el espíritu, no la que las pasiones humanas determinan.»

Nosotros, francamente, no entendemos este galimatías, pero nos queda el consuelo de que el orador no lo entiende tampoco.

Para expresar *El Noticiero* que aunque estuviera tres años diciendo lo mal que lo hicieran fusionistas, no podría dar, en conciencia, por

acabado el asunto, refiere este cuento:

«Un andaluz, aficionado á toros, presenciaba desde la barrera una corrida, y cada vez que cierto picador, de mala catadura, pasaba por delante de él, exclamaba:

—Só feol!

Aburrido el picador por aquel continuo saludo que no llevaba trazas de cesar en toda la corrida, se paró delante del tendido, y preguntó dirigiéndose al espectador:

—Buen amigo, ¿no sabe usted otra gracia?

—¡Vaya!—exclamó el andaluz—¿Cree ozté que en toa una tarde se pué decir lo feo que es ozté, compare?»

Como los fusionistas están ahora de reserva, eso mismo se les puede aplicar á los conservadores, que son los que están picando en tanda.

Y con más razon aun, porque son más feos que aquel otro picador, muy pecoso de viruelas, á quien un espectador le gritaba tambien diciéndole:

—Ande ozté, zó tumbon, que tiene ozté una cara que paeze la lista grande de la loteria!

El gobernador de Valencia ha denegado el permiso pedido por el alcalde de Bellraguard para celebrar una batalla simulada entre moros y cristianos.

¡Bien por el señor Botella!

Teniendo en cuenta, sin duda, que en menos de ocho dias han ocurrido motines en Verdú, Chinchilla, Balaguer y otras partes, habrá dicho:

—No concedo permiso para celebrar batallas entre moros y cristianos. Bastantes tenemos todos los dias al natural entre cristianos solos.

Una noticia en extremo curiosa y original trae la prensa francesa.

El shah de Persia acaba de condenar á su ministro de Hacienda á recibir 400 palos en las plantas de los pies por haber resultado en los presupuestos que ha presentado un déficit de 400.000 pesetas.

La sentencia ha sido ejecutada en Teheran en presencia del soberano.

Aquí los desaciertos de los ministros nunca los pagan ellos, ni con los bolsillos ni con las costillas.

Los pagan los contribuyentes y los periódicos liberales.

Mal anda el catolicismo, á juzgar por las quejas que exhala en su pastoral el cardenal arzobispo de Toledo.

Ya son muy contados, pero muy contados los españoles que adquieren la bula de la carne.

Así es que el señor arzobispo dice en un tono algun tanto amenazador lo siguiente:

«Bien sabeis lo muy suavizada que entre nosotros se encuentra la ley de abstinencia, en virtud de las bondadosas disposiciones pontificias conocidas con el nombre de bulas de la Santa Cruzada y de carne. Por su medio, el Sumo Pontífice, accediendo á las súplicas de los católicos y piadosos reyes de España, se ha dignado conmutar en corta limosna, que está al alcance de todas las fortunas, el rigor de la abstinencia establecida para los fieles de la iglesia universal.»

Ni por esas.

Por poco que cueste la bula, siempre es un aumento en el precio de la carne.

Y con lo que se ahorra de bula, hay para patatas.

## Noticias telegráficas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

### Proyecto de retirada

LONDRES 3.—El *Times* combate enérgicamente la idea de retirar las tropas inglesas que operan en el litoral del mar Rojo.

Dice que semejante medida sería deplorable, porque los árabes considerarían la retirada de las tropas británicas como una fuga, y que esto comprometería las gestiones conciliadoras que está practicando el general Gordon en Khartum.

«El pueblo inglés, añade el periódico de la City, no consentirá que se juegue de esta suerte con sus intereses.»

### Tratado internacional

LONDRES 3.—Segun afirma un despacho del *Standard*, fechado ayer en Berlin, ha quedado firmado un tratado entre Alemania, Austria y Rusia, cuyas principales bases son:

Primero. El mantenimiento del *statu quo* en la Península de los Balcanes.

Segundo. El explícito reconocimiento de la ocupacion de la Bosnia y la Herzegovina por las tropas austriacas.

Tercero. La promesa por parte de Rusia de no alentar á Francia en sus proyectos de desquite contra Alemania; y

Cuarto. La mútua garantía de sostener enérgicamente la paz en Europa.

## Polémica interesante

LISBOA 3.—La revista científica, *La Medicina contemporánea*, sostiene una polémica con *El Siglo Médico* acerca de la reciprocidad de los títulos profesionales entre España y Portugal.

## Despedida diplomática

ROMA 2.—El señor Mazo, representante de España en el Quirinal, ha presentado al rey de Italia sus cartas de despedida.

## Desembarque en Africa

PARIS 3.—Las noticias de la costa occidental de Africa confirman que la corbeta de guerra alemana, *Sofia*, desembarcó parte de su tripulacion en Popo para restablecer el orden á consecuencia de la anarquía que reinaba entre los indígenas de aquel punto.

## Noticias de Egipto

LONDRES 3.—A juzgar por los detalles sobre la batalla del viernes, los ingleses pernoctaron en dicho dia en el campamento tomado al enemigo, prosiguiendo al amanecer del siguiente su marcha á Tokar sin dificultad alguna.

Se cree que esta misma semana regresarán los ingleses á Suakin.

## Choque de tres trenes

LONDRES 3.—Son horrorosos los detalles del siniestro ocurrido el sábado último en un ferrocarril del Condado de Aberdeen.

A consecuencia de haber chocado tres trenes á la vez, resultaron muchos muertos y heridos.

## El general Gordon en Khartum

ALEJANDRIA 3.—Segun noticias de Khartum, el entusiasmo popular que despertaron en los primeros momentos las medidas del general Gordon, se ha trocado en descontento, temiéndose que ocurran graves sucesos.

La actitud de las tribus vecinas á aquella ciudad es cada vez más hostil.

## Presidencia interina

LIMA 2.—El general Iglesias ha prestado juramento ante la Asamblea nacional del cargo de presidente interino del Perú.

El ministerio peruano ha presentado la dimision.

## Carta de Madrid.

3 de Marzo 1884.

Mi estimado compañero: Pocas novedades políticas puedo comunicar á usted hoy, á no repetir todo lo que le tengo dicho acerca de disidencias ministeriales, disgustos con motivo de las próximas elecciones, multas á los ayuntamientos, etcétera, etc.

Los amigos del gabinete niegan con más insistencia que nunca, que sea cierto lo de la division entre los señores Romero Robledo y Silvela, y lo mismo en la prensa que en las conversaciones privadas aseguran que el gobierno llegará incólume á la apertura de Cortes, presentándose tal como está hoy constituido en el banco azul.

El tema de las disidencias, segun ellos, está llamado á agitarse en seguida y esto ocurrirá cuando las oposiciones vean que ninguno de sus pronósticos se cumple y lo mismo el señor Romero Robledo que los señores Silvela y Pidal continúan en sus puestos sirviendo á la política de su partido.

De asuntos electorales tampoco se dice nada nuevo, y á no ser que en el Consejo de esta tarde se tomen acuerdos de importancia sobre el particular, lo que es anoche y esta mañana no se decía ni se comentaba cosa alguna de interés. Únicamente se aseguraba, y hoy tambien lo confirma un periódico, que ya está casi acordada la candidatura ministerial de Puerto-Rico, para la cual han sido designados los señores Vallejo Miranda, Sedano (don Carlos), conde de Vilches, Fernando Colon, Rodríguez San Pedro, marqués de Alava, Baston y Corton, Guerrero (don Teodoro), Vida, marqués de Orani, Salinas, Martinez (don Diego) y Bonafox.

Los candidatos de oposicion, hasta ahora conocidos por aquellos distritos ultramarinos, son: Soler (don Adolfo), Ledesma, Mellado (don Andrés), Labra, Vivar, Alcalá del Olmo, Sanz y Cañamaque. De estos señores parece que tienen asegurada la eleccion el tercero y cuarto y el sexto y sétimo, los demás son muy dudosos y el señor Cañamaque puede darse anticipadamente por muerto.

Un periódico ha dicho hoy que el señor Pidal y Mon ha presentado una lista al señor Romero Robledo con veintidos candidatos amigos suyos, pertenecientes á la Union católica, en cuyo triunfo está vivamente interesado. Añádese que al ministro de la Gobernacion ha parecido muy exajerada la cifra y que esta es otra causa de disgusto dentro del gabinete.

Lo de la lista, decía hoy un ministerial, tal

vez sea cierto; pero lo del disgusto, de ningún modo. Los distintos matices del ministerio tendrán cumplida representación en las futuras Cámaras, y como este ha sido siempre el pensamiento del señor Cánovas, no es posible que por este lado sobrevengan conflictos ni dudas de ningún género.

La misma persona á quien he oído las palabras que dejo trascritas aseguraba también que el Consejo anunciado para hoy no tiene por objeto resolver dificultades, sino atar algunos cabos sueltos y tomar varios acuerdos aceptados en principio, de esos que exigen la presencia de todos los consejeros responsables. Allí veremos á quién hay que darle la razón.

Esta tarde he oído en un círculo confirmar la noticia de que el general Salamanca no aceptará puesto alguno militar en esta corte, pues se propone combatir rudamente en el Senado la política conservadora del señor Cánovas. Si su futura campaña en el Parlamento se asemeja á la de otras veces, cuando todos los días preguntaba por el tratado del Zanjón, ya les ha caído que hacer al señor Quesada y á sus colegas.

Se nota cierto disgusto en una parte del elemento izquierdista, que no cree que por parte del gobierno se guarda estricta neutralidad en los distritos.

Hoy decía un afiliado al tercer partido en el salón de Conferencias, que la prueba de que esto es cierto está en lo que sucede en los distritos de Hoyos y Albuñol, por donde se presentan los señores Gonzalez Fiori y Aguilera; la presión oficial es tal, añadia, que si Dios no lo remedia ambos candidatos naufragarán de seguro.

De V. afectísimo, *El Corresponsal.*

### Noticias

Un periódico local rectifica una noticia nuestra, referente á la aprobacion del acta del diputado señor Célis.

Equivocadamente llamamos dictámen al voto particular de dos individuos de la comision de actas; por lo demás, ese voto particular era contrario á la aprobacion del acta, puesto que se formuló en oposicion al de los otros dos individuos de la comision que proponían que el acta fuese, desde luego, aprobada.

El colega incurre en error—extraño despues de rectificar nuestra noticia—cuando afirma que todos los vocales manifestaron que no podia ponerse en duda la validez del acta. No hicieron uso de la palabra todos los vocales de la comision de actas, ni todos, por consiguiente, pudieron hacer esa manifestacion ni otra alguna.

Cuando el colega rectifique una noticia, entérese por sí mismo del asunto para no incurrir en errores al hacer notar los agenos.

Dice *La Costa Cantábrica:*

«Bonita perspectiva presentaba ayer el vapor remolcador *El Siglo*, arrastrando tras sí infinidad de lanchas besugueras, que, al llegar á Santa Ana y dejar las amarras del vapor, se disputaron la entrada al puerto en forma de regateo, dando un espectáculo agradable á los curiosos que desde el muelle las contemplaban.

Los patrones y marineros que las tripulaban nos ruegan demos por ellos las gracias al capitán del vapor, don Nicolás Urza, el cual se brindó á traerles al puerto, al ver que sin viento se encontraban á larga distancia.»

Segun anunciamos en nuestro número anterior, ayer celebró sesion nuestra corporacion municipal, aprobándose el presupuesto en medio de la mayor armonía.

Hoy se verá en la seccion primera de esta audiencia la causa procedente del juzgado de esta capital, contra Ciriaco Zamora y otros, por robo.

Han sido denunciadas varias sirvientas, por arrojar agua á la vía pública.

En el recurso de casacion, por infraccion de ley, interpuesto por el ministerio fiscal contra la sentencia dictada por la seccion primera de esta audiencia en la causa seguida, procedente del juzgado instructor de Potes, contra Salustiano Baraona y Mier sobre falsificacion de un documento privado, se ha pronunciado por la sala segunda del Tribunal Supremo sentencia, por la que se condena al procesado Baraona á la pena de ocho años y un día de prision mayor, accesorias y costas, en vez de la de un año, ocho meses y veintidos dias de presidio correccional que por aquella se le habia impuesto.

Hoy celebrará sesion ordinaria la corporacion municipal, si es que se reúne suficiente número de señores concejales.

### Sentencias

Ayer se publicó en la seccion primera de esta audiencia la sentencia recaída en la causa procedente del juzgado de Torrelavega contra Josefa García del Pomar, por injurias, habiendo sido condenada la procesada á la pena de tres años, cuatro meses y ocho dias de prision correccional, multa de 150 pesetas y accesorias.

Segun sentencia publicada ayer en la seccion primera de esta audiencia, Pedro Trueba Crespo ha sido condenado á la pena de un mes y un día

de arresto mayor y accesorias.

Esta causa no se ha visto en juicio oral y público por haberse conformado el procesado con la pena solicitada por el ministerio público.

Don Salvador Argos y Artajo ha sido nombrado oficial segundo de esta seccion de Fomento.

Tenemos entendido que el dueño del garrafon que, como saben nuestros lectores, fué decomisado por el guardia municipal de punto en Cajo, ha elevado una solicitud al señor alcalde rogándole se le expida copia del parte formulado por el referido guardia, con el objeto de poder aclarar un dato inexacto que, segun le han asegurado, consta en el parte.

Suponemos que el señor alcalde no se opondrá á tan justa peticion.

El individuo que há pocos dias resultó lesionado en un establecimiento del sitio denominado San Juan por otro individuo que se hallaba embriagado, sigue muy mejorado de aquellas insignificantes lesiones.

Un guardia municipal decomisó ayer ocho pájaros que vendia una mujer en la plaza de Atarazanas.

Fúndase el guardia, segun participa al señor alcalde, en que está prohibida la caza en esta época.

### Cuádruple asesinato

El sábado corrió la voz en Tarragona de que en el estanco de la calle de la Union se habia cometido un cuádruple asesinato.

Efectivamente; los que allí acudieron vieron, junto al mostrador, el cadáver de una anciana con dos cuchilladas; en el cuarto interior inmediato la nieta de esta, jóven muy bella de diez y seis años, á medio vestir y asesinada de tres puñaladas; en otra habitacion la dueña del estanco, que en la misma cama en que se hallaba hacia dias gravemente enferma, sufrió tambien varias heridas, y una sirvienta que dió gritos de auxilio recibió una herida de consideracion en la espalda. Resultaron, pues, consumados los cuatro asesinatos, pues estas dos últimas mujeres fueron viaticadas y quedaban sin esperanzas de vida.

El agresor huyó; pero fué capturado luego en un huerto inmediato. Es un jóven imberbe de 18 á 20 años de edad, natural de Alpera, que estuvo de limpia-máquinas en la estacion de Valencia y fué despedido por su mala conducta. En presencia del tribunal, permaneció muy sereno, negando toda su participacion en el hecho, pero las dos mujeres heridas le han reconocido como el autor del espantoso crimen, y en el sitio donde fué aprehendido, se le encontraron unas alpargatas con manchas de sangre y un pantalon recién lavado.

El asesino tiene á su padre en el penal de aquella ciudad, segun parece, desempeñando en él plaza de cabo. Aquel se llama José Aldomar Perez.

La familia que ha sucumbido á manos de esa fiera, se componia de la anciana Florentina Matheu, su hija, Josefa Mallol y la hijastra de esta, Carmen Baduell. Las tres habian disfrutado en otra época posicion desahogada; pero por reveses de fortuna de Mateo Baduell, padre de la jóven, y fallecimiento de este, tenian que vivir del producto del estanco. La jóven habia terminado hace un año la carrera de maestra.

El criminal debia saber que tenian reunidos los fondos para hacer aquel día la saca de efectos estancados; así es que llamó á la puerta del estanco muy temprano, degolló casi instantáneamente á la anciana que le abrió, y exigió acto continuo el dinero. Sucesivamente fué hundiendo el puñal en el cuello de cuantas personas vió. La sirvienta se llamaba Antonia Beltran, y lo era del entresuelo de la misma casa. A pesar de las mortales heridas de esta infeliz, forcejeó con el asesino á brazo partido hasta ponerlo en la calle.

Antes de ayer fueron recogidas por el inspector de órden público de esta provincia varias armas que poseian los licenciados de Cuba últimamente llegados á este puerto.

Dícese que un conocido capitalista de esta localidad trata de hacer proposiciones ventajosas á nuestro ayuntamiento, si es que se le cede el teatro de esta capital.

De ninguna cosa se trataba ayer en esta capital con más insistencia que de la solucion que, segun parece, se trata de dar en el asunto pendiente de nuestros concejales, con motivo de la actitud de algunos de estos de no asistir á las sesiones.

Segun unos, quedarán suspensos del cargo catórcie individuos del mismo, y segun otros, será destituido todo el ayuntamiento, señalándose ya los nombres de los que han de sustituirles. Veremos lo que resulta.

### Traslacion de los juzgados

Parece que la comision nombrada por el ayuntamiento para buscar un edificio destinado á la instalacion de los juzgados de instruccion y municipal, propone una casa situada en Cañadío, sitio que nos parece muy poco á propósito por lo alejada que está aquella calle del centro de la poblacion.

Si no hubiera otros locales en sitios más céntricos y con ventajas más positivas, nada tendrían

mos que observar en contra del proyecto de la comision; pero hemos oído que hay dos edificios de los cuales se puede disponer al efecto y que llenan perfectamente las condiciones necesarias.

Uno de estos edificios está en la calle de Atarazanas, punto que no puede ser más céntrico; pero si esta casa, cuyo interior no conocemos, no tiene la amplitud y la comodidad que exige la instalacion de los juzgados, hay otra, de la propiedad de don Leopoldo Pardo, sita en la calle de Caldaron de la Barca, frente á la estacion del ferro-carril y contigua al edificio de la audiencia, que reúne condiciones ventajosísimas.

Consta de tres pisos muy desahogados, en los que además de instalarse cómodamente todas las oficinas, hay habitaciones para los señores jueces, si quieren habitar en la misma casa, á cuyo efecto, el propietario, segun nuestras noticias, haria las obras necesarias y hasta gestionaria la construccion de un ramal del tranvia urbano hasta la misma puerta.

La renta anual de este edificio es de 7.000 reales, y por consiguiente, resultará más económico tambien que el de Cañadío, que, si son exactos nuestros informes, renta 24 ó 26 reales diarios.

Creemos que hay motivo para que antes de que se reuelva definitivamente este asunto se estudien los datos que acabamos de exponer.

En el hospital de Pamplona ingresó dias pasados un anciano de 73 años que padecia accidentes. En un momento en que cayó de la cama, un bárbaro enfermero, en vez de compadecerse, se enfureció y lo ató de piés y manos. Cinco dias despues fueron á ver al enfermo dos parientes ó amigos, y con sorpresa vieron que estaba amarrado todavia y con tal fuerza que casi no podian desatarlo. El infeliz anciano ha fallecido, siendo de esperar que el tribunal entienda en este asunto, por si la muerte ha sido efecto de aquella salvajada.

Volviendo sobre un suelto que publicamos ayer referente á unas posaderas detenidas por el señor inspector de órden público, hemos de ampliarlo para consignar que dos de aquellas venian desde la Coruña á bordo del *Mendez-Núñez* y que esta fué, á lo que parece, la causa de su detencion.

Segun nuestras noticias, una de las referidas posaderas habia ido á la Coruña á ver á su madre que estaba enferma y aprovechó el vapor para regresar á esta ciudad; pero aun suponiendo que hubieran ido ambas con el propósito de adquirir huéspedes ¿en qué ley, en qué Constitucion, en qué Código está prohibido que el que ejerce una industria lícita, al amparo de las leyes, pagando la contribucion que la corresponde, haga uso de toda su actividad y de todas sus facultades en beneficio de sus intereses, siempre que al hacerlo no incurra en abusos ó delitos que deban ser castigados?

El señor inspector, como nuevo en esta capital, recibiria, sin duda, alguna denuncia contra las referidas posaderas, y esto fué indudablemente lo que le indujo á proceder á su detencion á la llegada del buque.

Bueno es que se ejerza mucha vigilancia contra los abusos que se cometen á la llegada de los vapores-correos, pero de esto á causar perjuicios á industriales, que no delinquen, hay una gran diferencia que no debe escaparse nunca á la discrecion y á la perspicacia de las autoridades.

### Tribunales

#### Juicio oral y público

Hé aquí el hecho de la causa vista ayer en la seccion segunda de esta audiencia:

Hallábase el día 10 de Octubre último la procesada Silveria Colina sirviendo en casa de don José Llana, en el pueblo de Dícido, y al acostarse observaron los amos que les faltaban 42 pesetas y 50 céntimos.

Inmediatamente preguntaron á la sirvienta, y esta contestó negativamente, hallando la referida cantidad debajo del colchon que tenia la cama de la procesada.

### Revista Extranjera

SUMARIO: La cuestion de Egipto.—Últimas noticias de Gordon y de Graham.—Los franceses en el Tonkin.—Prusia y Alemania.

Desde hace mucho tiempo no ha habido, que yo recuerde, asunto internacional que inspire el universal cuidado ni despierte el general interés en la proporcion que lo hace la cuestion de Egipto.

Imposible es desde hace más de un año que el cronista de política exterior deje de comenzar sus habituales trabajos resumiendo las noticias que se reciben del Norte de Africa. Por eso en estas cartas doy la preferencia á los asuntos egipcios, que, por cierto, no han variado de aspecto desde mi última revista.

El general Gordon continúa en Kartoum, saliendo como Dios le dé á entender del atolladero en que se ha metido por patriotismo y en cumplimiento de las órdenes de Mr. Gladstone y lord Granville.

Un hombre, en la difícilísima situacion en que él se halla, no puede menos de recurrir á medios que en circunstancias diferentes merecerian las

universales censuras, y por eso, en su afán de captarse las simpatías de los feroces habitantes de aquel país, les ha concedido mucho más de lo que, en estricta justicia, debiera hacer el representante de un pueblo civilizado. Entre esas concesiones está la autorizacion de la trata de esclavos, que el mismo general Gordon ha perseguido con sin igual encarnizamiento en época no muy lejana.

Algunos de sus compatriotas y la opinion pública en varias potencias europeas, protestan enérgicamente contra el proceder del general británico con falta de lógica á mi entender. Porque si lo que en primer término se necesita es dominar la situacion en el Sudan, en beneficio de todos, poco importa que Gordon haya recurrido á ciertos medios que él más que nadie quisiera de seguro no emplear.

Los ingleses que lo critican, no debieran al mismo tiempo pedir á voz en cuello que se restablezca á todo trance la autoridad del jedive y el prestigio de Inglaterra en aquellas regiones. Los extranjeros que lo censuran, no debieran simultáneamente decir en todos tonos que al Reino Unido compete la solucion del problema planteado por las victorias del mahdí.

A quien tanto se le exige, bueno es dejarle libertad absoluta de accion.

Así y todo, si con las extremadas concesiones de Gordon no se consigue lo que se desea, ¿qué sucederia empleando solo el rigor y haciendo alarde de cierto puritanismo?

Que no se consigue lo que todos desean, lo demuestran evidentemente las últimas noticias de Egipto.

La defensa de Suakin está asegurada, dice el almirante inglés que manda la escuadra del mar Rojo. en Sannaar reina tranquilidad y no corre peligro la guarnicion, asegura el general Gordon; algunas tribus amigas de Inglaterra han ofrecido á este ayudarle con 5.000 hombres, pero en cambio estos auxilios no inspiran confianza á nadie, y los soldados negros que esperan en Suakin la órden de embarque para Trinkitat, se hallan tan desmoralizados y de tal modo lo demuestran que ha sido necesario suspender la marcha porque su llegada á este último punto empieza á considerarse más un peligro que una ventaja. El general Graham, si el telegrafo no nos ha engañado ayer, ha conseguido derrotar á los sudaneses y es posible que esta primera victoria, si se confirma, haga variar un tanto el aspecto de la situacion.

Los franceses en el Tonkin son más afortunados que en Egipto sus vecinos.

Las últimas noticias del general en jefe de las tropas en el Tonkin dice, que terminada la concentracion de fuerzas está haciendo la del interior y tan pronto como esté terminada comenzarán las operaciones en toda regla contra Bac-Ninh.

Cuando esto suceda, el triunfo de las armas francesas es inminente y el país vecino se hallará en condiciones de imponer su voluntad en punto á sus justas exigencias á los chinos en lo que se refiere á los derechos de Francia en el Tonkin.

En los círculos diplomáticos de Europa se habla mucho estos dias del viaje del príncipe Dolgouriki á Friedrichsme. En Austria, que es donde más preocupa; la mayor parte de los periódicos consideran el viaje del representante militar del czar, como una prueba nueva de la amistad estrechísima de Alemania y Rusia. Esos periódicos en general no parecen ver con inquietud esos manejos aunque se desconfia mucho de que pueda ser sincera.

A. DE L.

### MODAS

Paris 29 Febrero de 1884.

Cuando no se está en el secreto, parece imposible que pueda peinarse una misma, y sin embargo, esto es relativamente fácil. Se ha inventado una peina que se compone únicamente de horquillas de concha tan de moda hoy. El número de horquillas varia segun la clase de peinado que se quiere ejecutar. Hay peinas de ocho, seis, cuatro y tres horquillas. Están montadas en una peinachignon con dientes muy cortos. Hé aquí cómo se procede.

Cuando el pelo de delante está rizado y echado sobre la frente, se coloca la peina en un pequeño rodete que se arregla á este efecto, y que debe servir para sostener el peinado. Se empieza para esto la menor cantidad de cabellos que sea posible. Dividense entonces los que quedan en un número de mechass inferior á los de las horquillas de la peina: cada una de estas mechass se entrelaza en la horquilla ó se pasa al través. Cuando el peinado está concluido, los cabellos parecen estar simplemente sujetos por las horquillas de concha; no se puede adivinar que hay debajo una armadura.

La idea de esta peina, es nueva y muy ingeniosa.

Se llevan muy pocas flores para teatros, corridas y pequeñas soirées; en cambio se ponen muchas plumas de avestruz y sobre todo plumas de fantasia que se colocan muy altas en la cabeza y que deben ser del color del vestido. Ciertas grandes toilettes se adornan con grupos de plumas como en tiempo de María Antonieta.

Traje faya gris-ron. El cuerpo con cuello en pie tiene una aldeta muy corta por detrás alargándose en dos puntas pronunciadas por el delantero, una guarnición bordada en cuentas y pasamanería rodea el cuello y baja hasta la extremidad de cada punta de la aldeta. Una cascada de lazos de raso guarnece todo el delantero.

La túnica se compone de dos pañeros con fleco y cogidos por detrás en pouff plegado. La falda lisa es de brochado y se termina por un volante á tablas huecas.

Sombrero de fieltro gris del color del traje con la copa alta rodeada de cintas estrechas anudadas á la derecha y guarnecido de un alon de plumas de vivos colores. El ala es estrecha y está cubierta de un bullonado de terciopelo y se levanta ligeramente por los lados.

Toilette con fichú Molière. El traje es de faya negra plegado por los lados formando delantero liso y levantado en pouff por detrás. Las mangas largas con una guarnición de encaje. El fichú de tul se corta cuadrado sobre 65 centímetros, y está rodeado de un encaje fruncido y dispuesto sobre una pechera de tul fuerte de 4 centímetros. Una rosa cierra á un lado el cuello y un cinturón de cinta con un ramo de rosas ajusta este fichú al talle.

Traje de niño. La chaqueta es de paño gris claro y se abre sobre un traje de cachemira encarnado, plegado. El cuello-pelerina, bocamangas, botones y bolsillos de la chaqueta son de terciopelo.

Traje de casa para joven de 15 años, de cachemira, con dibujos de florecillas y paño marrón.

La chaqueta es de paño marrón: tiene aldeta corta y se abre por delante, cerrándose con un solo boton hacia el lado derecho. La manga tiene hombreras. Bajo la chaqueta sale por delante un plegado en forma de abanico que cae recto. Dos pañeros cruzados forman la túnica y se recogen en pouff por detrás. La falda se compone de tres grandes volantes lisos con anchas tiras de paño.

Capa para de noche. Este modelo es de cachemira de la India castaño-rojizo; está forrada en seda y guateada. Los dos lazos del delantero tienen adornos de palmas brochadas y una tira de la misma cachemira guarnece la mitad de la espalda, cortada más larga que el delantero. La manga es abierta y bordeada de cordones de seda del mismo color.

El cuello es alto y se cierra por medio de cordones con borlas. La parte de delante tiene por abajo ricos flecos.

Delantal con cuerpo para niña. Está adornado de un bordado en algodón amarillo y azul guarnecido de un volante de seis centímetros de altura, ligeramente fruncido. El bordado está sujeto por un estrecho biés sobrepuesto con dos hileras de punto inglés. El cuello se a rocha por detrás y se guarnece con el bordado fruncido y las hileras de punto inglés.

OFELIA.

**Pacotilla**

Ya estamos en la Cuaresma, la época de los potages, del bacalao, de las chirlas y de los arenques grandes. Comer carne es un pecado de los llamados mortales, que conducen al infierno

al que los comete, á escape. Sea usted bueno, magnánimo no lesione usted á nadie, ame usted al prójimo mucho, tenga usted hermoso carácter, sea usted excelente hijo, demuestre usted ser buen padre, practique usted buenas obras y sea usted irreprochable, y dirán: ¡Es un bendito!

—¡Qué corazón! — ¡Es un angel!

—¡Si ese hombre no va á la gloria, no hay alma aquí que se salve!

Pero que sepan los mismos, esos mismos que le aplauden, que ha comido usted chuletas, sin haber comprado antes la bula que le autoriza á un cristiano á comer carne, ¡y adios virtudes, prestigio, opinion, crédito, plácemes, laureos, triunfos, bendiciones, simpatías y amistades!

Desde aquel momento ya no es usted más que un tunante, un hereje, un condenado, merecedor de que lo asen.

Así es que para los viejos que se comen los altares, y tambien para los jóvenes que van para sacristanes, lo de menos en el mundo es ser honrado y amable y practicar las virtudes y amar á sus semejantes; porque lo que más importa, dado su criterio *chanfí*, es no comer solomillo sin dar al clero seis reales!

¡Adios!

Ha quedado ya establecida la veda para toda clase de caza.

Ya no pueden, por consiguiente, los candidatos cazar electores.

¡Figúrese usted si la guardia civil tragera un día á un candidato atado codo con codo por quebrantar la veda!

Por eso el gobierno ha cazado anticipadamente á los electores y los tiene enjaulados, para el día en que haya que meterlos en las urnas!

¡Oh, el gobierno es previsor, porque es muy buen cazador!

Un sujeto, no sé si flaco ó gordo, la vida se quitó porque era sordo.

¡Por ser sordo matarse con cartucho?

¡Si hubiera sido porque oía mucho...!

Hoy es preciso para ser felices no poseer orejas ni narices!

Se van á sacar á oposicion varias plazas de contadores.

Ahora que no hay que contar dinero ¿para que se quieren?

Vamos, ya caigo; ¡serán contadores de gas!

**Telegramas**

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR.)

Madrid 4 (7 n.)

Se han declarado súcias las procedencias del Brasil y limpias las de China.

Madrid 4 (10 n.)  
Todos los republicanos, excepto los posibilistas, se retraerán en las próximas elecciones. Los nuevos presupuestos se presentarán en el mes de Junio.

Los ingleses se internarán en el Sudan.

Madrid 4 (7 noche).

Acciones del Banco de España. . . . . 261-00.  
Deuda amortizable del 4 por 100. . . . . 74-35.  
Deuda perpétua del 4 por 100 interior. . . . . 62-10.  
Id. id. exterior. . . . . 61-50.  
Billetes hipotecarios de Cuba. . . . . 94-65.  
Cambio sobre Londres. . . . . 47-05.  
Cambio sobre Paris. . . . . 4-91.  
Fabra.

Barcelona 4 (5 tarde).

Cotizacion oficial.—Bolsa:  
Acciones del Banco Hispano Colonial. . . . . 56-00.

St. Thomas, Diciembre 29 de 1880.—Sr. Agente de los señores Lanman y Kemp, presente.—Amigo mio: Para su conocimiento y el de la casa que usted tan dignamente representa, tengo el gusto de declarar que he usado en mi persona y en mi familia el Tónico Oriental de Lanman y Kemp, y que los resultados que de él he obtenido han sido altamente satisfactorios.

A cuantos amigos lo he recomendado para la caspa, les ha curado radicalmente, por lo cual creo que esta preparacion es la mejor de su clase para aumentar, limpiar y embellecer la cabellera.

Soy su amigo, Eduardo H. Moran.  
De venta en las principales farmacias y droguerías.  
Agentes generales en España y depósito para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, en Barcelona. 23

**SOCIEDAD ANÓNIMA**

para el abastecimiento de aguas de Santander.

En cumplimiento del art. 24 de los Estatutos de esta Sociedad y por acuerdo del Consejo de Administración, se convoca á los señores accionistas á la primera Junta general ordinaria que se celebrará el día 27 del corriente, á las cuatro de la tarde, en el salon de sesiones del Excelentísimo Ayuntamiento para deliberar sobre los asuntos señalados en la orden del día que al pie del presente anuncio se publica.

Los señores accionistas podrán recoger en Secretaría, Muelle, 34, 2.º, desde el día 5 al 26, de once á una de la mañana y de cuatro á seis de la tarde, las respectivas papeletas de entrada, previo depósito de los resguardos del cuarto y último dividendos en la misma oficina.

Para la representacion de unos accionistas por otros, bastará que sea conferida por carta.

Santander 3 de Marzo de 1884.—El presidente, Antonio Cabrero.

**ORDEN DEL DIA**

- 1.º Lectura y aprobacion de la Memoria, balance y cuentas.
- 2.º Ampliacion del capital social hasta el número de las 14.750 acciones suscritas, en vez de las 14.500 que hoy le constituyen.
- 3.º Nombramiento de tres consejeros suplentes por orden correlativo de numeracion.
- 4.º Nombramiento de tres accionistas que formen la comision de revision de cuentas del presente año social.

**INYECCION DEL DR. RICORD**

GARANTIZADA LEGITIMA.

La única infalible contra las gonorreas antiguas y recientes. 15213

Cápsulas de copaiba, mático y brea.  
Farmacia de la Viuda de Rodríguez Jimenez.—Surtido completo de específicos nacionales y extranjeros.

**INTERESANTE**

Los padres de los soldados fallecidos en la Isla de Cuba ó en la Península á consecuencia de heridas recibidas en accion de guerra ó muertos del cólera, tienen derecho á la pension de 2 reales diarios.

Adquieren igual derecho los padres, si sus hijos han fallecido en Cuba de cualquiera enfermedad, antes del 22 de Octubre de 1868.

D. Modesto Martin, agente de negocios y habilitado de clases pasivas, que vive en la calle de San Francisco, número 27, piso 1.º, se encarga de la formacion de los expedientes hasta conseguir y cobrar las referidas pensiones. 25

**GRAN BAZAR DE SAN FRANCISCO**  
FRENTE A LA IGLESIA  
Venta de camas á plazos  
DESDE UNA PESETA SEMANAL  
**SIN FIADOR**

Gran surtido en colchones y muebles de todas clases en las mismas condiciones.

Ventas al contado 10 por 100 de descuento.

¿Quién por una peseta semanal no compra cama de hierro?

**SIN FIADOR**

EN EL ESTABLECIMIENTO DEL CUARTELILLO se acaban de recibir los especiales vinos legítimos, que son: Liébana, Valdepeñas, Clarete, Rioja y Generoso.

**ANUNCIO**

Los acreedores de la testamentería de don José María Izaguirre, pueden presentar sus respectivas cuentas el jueves 6 del corriente á las doce de la tarde á don José M. de Arnuero, calle de Búrgos, núm. 40, piso 1.º

**EUCALIPTUS GLOBATUS**

De un metro de altura, á 30 céntimos de pesetas. Se vende, calle de San José, 10, piso 3.º

**TRASPASO**

Se traspasa un establecimiento de bebidas con existencias ó sin ellas, que se halla situado en la calle del Río de la Pila, núm. 21.

Informará don Manuel Saiz, Rincon, 9, bajo. 6-3

**AL PÚBLICO**

En la calle de Hernan-Cortés, número 1, esquina á la de los Mártires, se acaba de abrir un almacen de VINOS superiores de Rioja y Clarete, de los mejores cosecheros, á precios económicos. 323

**PLUS-VITA**

Riquísimo y admirable vino de sobremesa del Padre José María Alonso y Navaza.

Todos los medicamentos hasta aquí empleados por la ciencia, fueron impotentes, no solo para la curacion de la tisis, sino para producir alivio en los enfermos. Este prodigioso vino de mesa, además de ser grato al paladar y succulento en nutricion, sus propiedades medicinales son evidentes y bien conocidas en Ferrol, Coruña y otras varias ciudades; 47 enfermos de tisis de distintas clases han sido curados radicalmente, no precisando en su mayoría tomar más de seis frascos, cuyo precio es el de 50 reales uno. Médicos de reconocida fama lo han recomendado, cuyos testimonios conserva el autor.

Personas más amantes de los intereses que de la salud pública os dirán otra cosa; procurad no dejaros sorprender; para curar toda clase de tisis usad este vino; excludid todo otro tratamiento, y no os veréis en el caso de regar con lágrimas las tumbas de vuestros seres queridos. La caridad y no el lucro inspiran al autor á desengañaros.

Los gastos de conduccion son de cuenta del comprador. No se hacen remesas sin adelantar el importe.

Depósito en Santander: droguería de la señora viuda de Ruperto Isasi, y en las principales farmacias y droguerías de la nacion.

El inventor, Arce, 15, Ferrol. 8-4

**LA ANTIGUA Y ACREDITADA**

**CASA DE PRÉSTAMOS**

De la calle de la Blanca, números 13 y 15, se ha trasladado á la de San Francisco, núm. 29, piso 2.º, frente á la iglesia, donde continúa la almoneda de alhajas de oro y plata garantizadas, ropas hechas de todas clases y trajes de máscaras; tambien se da dinero sobre toda clase de garantías que convengan.

NO EQUIVOCARSE

SAN FRANCISCO, 29, PISO 2.º

Frente á la iglesia.

SANTANDER:

Imp. de LA VOZ MONTAÑESA, San Francisco, 29.

ferir este derecho ciento noventa y nueve francos. Esta es una de las mil anomalías de un régimen que tiene tantas.

Hé aquí otra más notable. Ordenada la lista comprendía veintidos funcionarios públicos, alma y base de mi partido. El corregidor y los adjuntos, el presidente del tribunal, el recaudador, el director y los cobradores de contribuciones directas é indirectas, el director de registro, el conservador de hipotecas y los jueces del tribunal formaban una especie de Pleyada, cuya influencia no carecia de extension. Con la compra del castillo y mi generosidad en materia de honorarios, habia hecho pasar á mi campo al notario del distrito. Madama Paturot debia completar la conquista atrayéndose el cariño de la notaria, joven todavía y sensible á los atractivos del tocador parisiense. El médico era amigo íntimo del subprefecto, y habia prometido su cooperacion: el obispo no debia resistir las perspectivas deslumbradoras que yo iba á desplegar ante su vista, y á las pompas del culto prometidas á su diócesis.

Por estos diversos medios me fueron adquiridos cuarenta y dos votos seguros: no faltaba más que trabajar activamente sobre los catorce, que

tirante, como empleado penetrado de sus deberes, hubiera procurado satisfacer mis deseos.

Pero yo le traté con miramiento: no le hice tragar espadas de dos filos, ni estopa inflamada, y conocí que me agradecia en cierto modo que no le hiciese gravosa su cadena. Hablamos de la eleccion, y me manifestó que era difícil; pero bien conducida debia conseguirse. Mi adversario gozaba en el distrito de la estimacion general; solo tenia contra sí la confianza que le daban sus anteriores triunfos. Era, pues, necesario aprovechar aquel sosiego, minar sordamente el terreno sobre el cual el diputado de la oposicion creia estar sólidamente establecido.

El primer trabajo versó acerca de las listas electorales que compulsé con la asistencia del subprefecto. El distrito era muy pobre, y no ofrecia sino ciento tres censatarios de doscientos francos arriba. Para completar el número de ciento cincuenta electores exigidos por la ley fué menester hacer una adiccion de cuarenta y siete nombres elegidos entre otros menores contribuyentes y bajar hasta ochenta y tres francos y sesenta y cinco céntimos. Mediante esta contribucion, un hombre era elector en aquellas montañas, mientras en los ricos países de Francia no bastan para con-

lo que hace al subprefecto, podeis disponer de él como de vuestro esclavo. Los subprefectos no sirven para otra cosa.

III.

**La estrategia electoral**

El castillo de Valombreuse estaba situado á poca distancia de la cabeza del partido, en una de las mil ondulaciones que forman aquellas cordilleras de montañas. Un prado circular se extendia delante de la habitacion y sombríos castaños le servian á la vez de abrigo y de cortinaje. Sabido es el esplendor y lustre que conserva el verdor en esas alturas: Oscar no habia encontrado jamás en su paleta un colorido semejante. Los árboles, destacándose sobre un cielo de una perfecta transparencia, tenian casi el aspecto y apariencia de una decoracion de teatro. En el punto donde terminaba el bosque comenzaba la pradera: tapices naturales cubrian las laderas, bajando hasta bañar sus flecos de grana en las frias aguas de un arroyo. Bosques y prados, hé aquí de qué se componia

**Curacion rapida y segura por el**  
**ARSENATO de ORO DINAMIZADO**  
 del Doctor ADDISON  
 de la Clorosis, de la Anemia, de todas las Enfermedades del Sistema nervioso por toxicidad que sean, de las Enfermedades crónicas de los Pulmones, etc.  
 Los Medicos mas celebres han reconocido la fuerza curativa de este medicamento y han declarado que es el primero y el mas energetico de los reconstituyentes.  
 EL FRASCO : 6 PEBETAS  
 Los frascos que no llevan la Marca de Fabrica depositada y la firma Gelin Unico Preparador de este Producto deben rehusarse.  
**PARIS, Farmacia GELIN, rue Rochechouart, 38.**  
 Deposito general para España: Almacen de Drogas de R. J. CHAVARRI, 17, calle de Atocha, Madrid.  
 En Santander: Droguería de la Viuda de Ruperto Isasi, calle de la Compañía.

SALEUD PARA TODOS  
**La SANGRE es la VIDA!!**  
**El ROB LECHAUX**  
 Con los zumos Concentrados y Yodurados de BERROS y ZARZAPARRILLA ROJA  
 PREPARADO POR  
 MARIO LECHAUX, Farmacéutico de BRUSOLES  
 Este producto vegetal, obtenido por aparatos de vapor especiales, activa la nutrición y la formación de los glóbulos rojos de la Sangre; destruye la acidez y los principios morbidos que causan todas las enfermedades. Impide y cura rápidamente los Infartos, el Raquitismo, las Escrófulas, los Tumores blancos, la Herpes, las Pústulas, las Caries, el Ozena, la Sífilis y los restos del mercurio, la Anemia, el Reumatismo, la Tisis, el Asma, etc.; da a los niños raquíticos la fuerza y los colores, a los ancianos el vigor; equilibra toda la sangre e impide las congestiones y apoplejías. Numerosos certificados, médicos y particulares. — Exijase sobre todos los frascos la firma del inventor.  
 DEPOSITOS EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS  
 Venta al por mayor: En Casa de Mario LECHAUX, rue Sainte-Catherine, 164, Burdeos.  
**LEER EL PROSPECTO**  
 Santander. — Depósitos: Manuel Rodríguez Jimenez, Bernardo Saro y Ruperto Isasi.

**BRONQUITIS, TOS**  
 Catarrros Pulmonares  
**RESFRIADOS y Debilidad del Mismo**  
**TISIS, Asmas**  
 Curacion rapida y cierta por las  
**GOTAS LIVONIENNES**  
 de TROUETTE-PERRET  
 con CREOSOTA de HATA, ALQUITRAN de NORUEGA y BALSAMO de TOLU  
 Este producto infalible para curar radicalmente todas las **Enfermedades de las Vias respiratorias**, está recomendado por las celebridades medicas como el unico eficaz.  
 Es el unico, que ademas de no fatigar el estomago, le fortifica, le reconstituye, y despierta el apetito; dos gotas por la mañana y por la noche triunfan de los casos mas rebeldes.  
 Deposito principal:  
**TROUETTE-PERRET**  
 PARIS, 165, rue Saint-Antoine, PARIS  
 Y en las principales Farmacias.  
 Exijir el Sello del Gobierno francés sobre el frasco para evitar las falsificaciones.

**Denticina infalible.**  
 Lo saben todas las madres. Ni un solo muere de la denticion, pues los salva a rece la baba, extingue diarrea y accion robustece a los niños y los desencanta. F. Izquierdo, Madaid, Poncejos 6, botica en todas las boticas y droguerías de España. Y en las principales de Santander, Madrid, Ordoñez, etc.

**No más DOLORES de muelas!**  
 Reconocidas como ineficaces hasta el día todas las preparaciones odontológicas puestas en uso, sirviendo, la que más, como higiénica, retardando en contados casos la propagación de la caries y sin resultado alguno en los de otro origen; la **NUEVA KEMNISA**, tópicamente tanto los producidos por caries como los llamados nerviosos. Garantizan sus efectos millares de certificados de enfermos y eminencias médicas.  
**CURACION INSTANTANEA DE LOS Dolores de muelas**  
 aplicando la **NUEVA KEMNISA**  
 DOMENECH  
**Tópico dentario infalible**  
 Depósito central: Farmacia Domenech, Santiago, 20, Valladolid, a quien se dirigirán los pedidos. — Venta al detall en todas las buenas farmacias. Se remite por el correo a cualquier punto que se desee.  
**SANTANDER:** Droguería de la Viuda de Isasi. — **REINOSA:** L. de la Mora. — **BILBAO:** L. Pinedo. — **Vitoria:** F. Urtubi.  
**Prodigioso DESCUBRIMIENTO!**  
 Nuestra preparacion reúne en sí la ventaja de todos los elixires ó licores conocidos usados como higiénico; basta para ello unas gotas en un poco de agua templada. Como tópicamente su acción es infalible en todos los dolores de la arcada dentaria. No quema ni destruye el esmalte, es completamente inofensivo su uso aunque se trague alguna cantidad. La **NUEVA KEMNISA** va elegantemente dispuesta en frascos esmerilados, en estuches apropiados y con departamentos especiales para el algodón preparado y pinzas para su aplicación.

**LOS UNICOS VERDADEROS GRAGEAS Y JARABE DEPURATIVOS DEL D<sup>R</sup> GIBERT**  
 Membro de la Academia de Medicina y Primer Médico del Hospital de S. Luis, en Paris.  
**CURA CON SEGURIDAD Y RADICALMENTE AFECCIONES REUMATICAS, Enfermedades CUTÁNEAS, hasta las mas INVETERADAS EMPEINES, ESCRÓFULAS, ÚLCERAS, INFARTOS, VICIOS DE LA SANGRE, y todos los accidentes derivados de las Enfermedades contagiosas (Sífilis) recientes ó antiguas que hayan sido rebeldes á todo otro tratamiento.**  
 Las **Grageas Depurativas del D<sup>R</sup> GIBERT** encierran exactamente todos los principios activos del Jarabe. En razon á su reducido volumen, son de un empleo extramadamente cómodo y agradable, y convienen particularmente á las Señoras, á las personas que viajan ó á aquellas que sus ocupaciones obligan á comer fuera de sus casas, así como á las que desean un tratamiento discreto.  
 Paris, P<sup>o</sup> **BOUTIGNY, DESLAURIERS** Sucesor, 2, rue Poissonnière.  
 Depósitos en las principales Farmacias y Droguerías del Universo.

**IMPORTANTE PILEPSIA**  
 pasmus, eclampsia y neurasia  
**SU CURAN RADICALMENTE CON MI MÉTODO**  
 Los honorarios serán satisfechos después de cura completa  
 Tratamiento por correo.  
**Prof. Dr. Albert.**  
 Honrado por la Sociedad científica francesa con la Medalla de oro de 1.<sup>a</sup> clase, para mérito eminente.  
**PARIS.—6, Place du Trône, 6.**

**VINO y JARABE de DUSART**  
 de Lactofosfato de cal  
 Las experiencias de los más acreditados médicos del mundo entero han demostrado que el lactofosfato de cal en el estado soluble, tal como existe en el **Vino y el Jarabe de Dusart**, es en todos los períodos de la vida, el **reconstituyente** por excelencia del cuerpo humano.  
 En las **mujeres embarazadas** facilita el desarrollo del feto y hasta a menudo para evitar los vómitos y demás accidentes que acompañan al embarazo. Si se le administra a las **nodrizas**, enriquece su leche y ya no hay que temer para la criatura, ni **cólicos ni diarreas**: la **denticion** se verifica fácilmente sin dolores ni **convulsiones**. Más tarde, cuando el niño está **pálido, linfático**, cuando sus carnes están **flojas**, y que se le presentan **glándulas** al rededor del cuello, se encuentra en el lactofosfato de cal un remedio que es siempre eficaz.  
 Su acción reparadora y reconstituyente no es menos segura en las **personas mayores** cuando están **anémicas** ó padecen de **malas digestiones**, así como en las que están debilitadas por la edad el trabajo ó los excesos.  
 Su uso es de gran precio para los tísicos pues causa la **curación de los tubérculos** del pulmon y sostiene las fuerzas del enfermo, favoreciendo su alimentación.  
 En resumen el **Jarabe y el Vino de Dusart** estimulan el apetito, establecen la **nutricion** de un modo completo y aseguran la **formacion regular de los huesos**, de los **músculos** y de la **sangre**.  
**Paris: Casa GRIMAULT y Cia, 8, rue Vivienne.**  
 DEPÓSITO EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS Y DROGUERIAS.

**TONICO ORIENTAL.**  
  
**EL GRAN RESTAURADOR DEL CABELLO.**  
 Extirpa la caspa, cura todas las afecciones de la piel del cráneo y conserva, aumenta y hermosa admirablemente el pelo.  
 De venta en todas las Boticas y Perfumerías.

**CARNE y QUINA**  
 El Alimento mas reparador, unido al Tónico mas energetico.  
**VINO AROUD con QUINA**  
 Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS SOLUBLES DE LA CARNE  
**CARNE y QUINA!** son los elementos que entran en la composicion de este potente reparador de las fuerzas vitales, de este **fortificante por excelencia**. De un gusto sumamente agradable, es soberano contra la **Anemia** y el **Apocamiento**, en las **Calenturas** y **Conalecencias**, contra las **Diarreas** y las **Afecciones del Estomago y los intestinos**. Cuando se trata de despertar el apetito, asegurar las digestiones, reparar las fuerzas, enriquecer la sangre, entonar el organismo y precaver la anemia y las epidemias provocadas por los calores, no se conoce nada superior al **Vino de Quina de Aroud**.  
 Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farmaceutico, 102, rue Richelieu, Sucesor de AROUD.  
 SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS.  
**EXIJASE el nombre y la firma AROUD**

**PAPEL WLINSI**  
 Resfriados, Romadizos, de los Reumatismos, Dolores Lumbagos, etc. 20 años del mejor éxito atestiguan la eficacia de este poderoso derivativo recomendado por los primeros médicos de Paris.  
 Depósito en todas las farmacias. — Paris, 31, rue de Seine.

**INYECCION DE GRIMAULT Y Cia**  
 AL **MÁTICO**  
 Exclusivamente preparada con las hojas del Mático del Perú, ha adquirido esta inyeccion en algunos años una reputacion universal. Cura en poco tiempo los derrames los mas tenaces.  
 Varios medicamentos de la acreditada casa GRIMAULT Y Cia son objeto de imitaciones ó falsificaciones: el público se preservará de tan peligrosas alteraciones exigiendo sobre cada frasco, la marca de fabrica, la firma GRIMAULT Y Cia, y el sello del gobierno francés.  
 Depósito en Paris, casa GRIMAULT Y Cia, 8, r. Vivienne y en las principales Boticas y Droguerías.

**PADECIMIENTOS DE LA BOCA**  
 Desaparecen todos ellos y no se conoce ningun sufrimiento en la dentadura si se usa diariamente en conjuntura con el acreditado **LICOR DEL POLO DE ORIVE**, cuya historia como preservador infalible de toda clase de dolencias dentarias se halla bien justificada por una serie de honrosos sucesos de 43 años. Un frasco dura dos meses. De venta, á 6 reales frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de **Licor del Polo de Orive, Ascao, T. Bilbao**, de relieve en el vidrio, el de **Farmacia de Orive, Bilbao**, en la capsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fabrica ningun frasco es legitimo.

562  
 mi dominio: en algunos terrenos menos húmedos crecían la cebada, el centeno y el trigo, y de trecho en trecho algunas plantas forrajeras. Algunos grupos de vacas pastando libremente completaban el paisaje, dándole vida, sin quitarle nada de su serenidad.  
 Toda la familia quedó hechizada al aspecto de aquel pintoresco sitio. Como habitantes de Paris, aquella era la primera vez que nuestros pechos respiraban el aire puro que solo pertenece á las zonas elevadas. Parecía que respiraba más libremente; Malvina se bañaba con delicia en aquella atmósfera limpia y serena, corría sin sombrero por el bosque y gorgeaba como la calandria sobre la copa del álamo; mis hijos se revolcaban en los prados, y brincaban con los corderos, blancos y atolondrados como ellos. Yo había ido para conducir una intriga, y comencé por un idilio.  
 Hablando en verdad, el aspecto de aquella naturaleza conmovía profundamente mi corazón, y lo llenaba de un sentimiento nuevo. Aquellas altas cumbres coronadas de abetos aquella calma imponente, semejante á un reto lanzado á la turbulencia de los hombres, aquellas cordilleras de montañas que se perdían en el horizonte como grandes olas azules, aquella lontananza vaporosa

563  
 confundida con la inmensidad, aquel pequeño valle impregnado de agrestes perfumes, y de rumores deliciosos, todo esto formaba una diversion á mis planes ambiciosos, y me impelia hácia impresiones más pastoriles que políticas.  
 Durante tres dias olvidé que era candidato para pasar la vida del campesino: inspeccioné mis ganados; visité mis bosques y mis tierras, y fui de cortijo en cortijo y de pradera en pradera. El castillo convenientemente reparado, estaba muy habitable; pero á pesar de esto ya pensaba yo en hacer nuevas construcciones para darle más ensanche. En una palabra, yo representaba con sumo placer y con una sinceridad real el papel de señor y propietario.  
 Una visita de subprefecto pudo solamente retraerme al sentimiento de mi situacion. Aquel funcionario venia á ponerse á mis órdenes y á preguntarme cuál era mi plan de campaña. A las primeras palabras del hombre que representaba en el distrito al poder ejecutivo, ví que el secretario del ministro no me había engañado. Un subprefecto es el esclavo del candidato del gobierno, y con mayor razon de un diputado. Si al que me tocó en suerte le hubiese yo pedido imposibles estratégicos, ó una voltereta electoral en la cuerda

566  
 completaban la mayoría.  
 Mi adversario había prestado en todos conceptos servicios personales: su desinterés igualaba á su probidad. Su fortuna no era considerable, pero la gobernaba con tanto orden, que siempre tenia para dar y que le quedase.  
 Si la ciudad estaba por mí, el campo estaba por él, y nuestros esfuerzos debían dirigirse principalmente hácia aquella parte.  
 Yo había llevado de Paris un gran número de ejemplares de mi folleto, al cual iba unida una profesion de fé corta, pero significativa. Los guardarmes se encargaron de la distribucion de los dos escritos. En mi declaracion de principios insistia principalmente sobre la economía en materia de hacienda: no hay cosa que más halague á los seres habituados á vivir de cáscaras de nuez. Toqué una palabra de la reduccion de contribuciones, cuerda no menos simpática; los medios de favorecer á la agricultura de las montañas, y á la cria de animales, y por último, la reduccion de impuestos motivada por toda penalidad acreditada, en el caso de granizos, incendios, inundaciones y aludes. En una palabra, me coloqué en el lugar de una Providencia, armada de poder de enjugar las lágrimas y calmar los dolores, preva-